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Niederschrift
Gremium: Hauptausschuss
Sitzungsnummer: HA 16/13 Sitzungsdatum: 10.10.2016
Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr Sitzungsende: 20:45 Uhr
Sitzungsraum: Sitzungssaal im Rathaus Tornesch, Wittstocker Str. 7

Anwesende Mitglieder

Sitzungsleitung
Frau Verena Fischer-Neumann - SPD 
Tornesch

Ausschussvorsitzende

Gremienmitglieder
Herr Ingo Früchtenicht - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Herr Manfred Fäcke - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Herr Horst Lichte - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Herr Manfred Mörker - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Frau Heide-Marie Plambeck - CDU Tornesch Ausschussmitglied
Herr Andreas Quast - CDU Tornesch Ausschussmitglied
Herr Christopher Radon - CDU Tornesch Ausschussmitglied
Herr Gunnar Werner - FDP Tornesch Ausschussmitglied

Teilnehmer Kraft Amt
Herr Roland Krügel - Bgm. Tornesch Bürgermeister

Verwaltung
Herr Joachim Hinz - Verwaltung Tornesch Verwaltungsmitarbeiter
Frau Marion Grün - Verwaltung Tornesch Amtsleiterin
Herr Torsten Kopper - Verwaltung Tornesch Amtsleiter
Frau Sabine Kählert - Verwaltung Tornesch Amtsleiterin
Herr Sven Reinhold - Verwaltung Tornesch Verwaltungsmitarbeiter
Frau Inga Ries - Verwaltung Tornesch Büroleiterin
Frau Angelika Timm - Verwaltung Tornesch Empfang
Frau Ilsemarie Van den Borre - Verwaltung 
Tornesch

Protokollführerin

Gäste
Herr Peter Daniel - SPD Tornesch Gast
Herr Hans-Jürgen Jeschke - SPD Tornesch Gast

Einladung z.K. (öffentl.) Presse
Fabian Schindler Pinneberger Zeitung - 
Pinneberger Zeitung (Hbg. Abendbl.)
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Sylvia Kaufmann Uetersener Nachrichten - 
UeNa

Entschuldigte Mitglieder

Verwaltung
Frau Inga Pleines - VHS Tornesch-Uetersen Gleichstellungsbeauftragte  entschuldigt
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Tagesordnung:

TOP Betreff Vorlage
Öffentlicher Teil

1 Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit   
2 Einwohnerinnen- und Einwohnerfragestunde   
3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 12.09.2016   
4 Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sitzung gefassten 

Beschlüsse 
  

5 Bericht der Verwaltung
- öffentlicher Teil - 

 VO/16/148

6 Anfragen von Ausschussmitgliedern   
7 Berichtswesen gemäß Richtlinien   
7.1 Regelbericht "Wirtschaftsdaten: Betriebsansiedlungen und 

Investitionsplanungen von Unternehmen" 
 VO/16/144

7.2 Berichtswesen gem. Richtlinien; Sozialdaten zum 30.06.2016  VO/16/129
8 Vergleichsstudie Sanierung des Rathauses vs. Neubau eines 

Rathauses 
 VO/15/259-2

9 Sanierung des Rathauses
-Antrag der CDU-Fraktion- 

 VO/16/070

10 Einrichtung eines Bürgerbüros
- Antrag der CDU-Fraktion - 

 VO/16/071

11 Bürgerservice-Portal - zukunftsorientiertes Rathaus
-Antrag der CDU-Fraktion - 

 VO/16/072

Nicht öffentlicher Teil

12 Bereicht der Verwaltung
- nichtöffentlicher Teil - 

 VO/16/149

13 Berichtswesen: Unterbringung von Flüchtlingen in der Stadt 
Tornesch 

 VO/16/143

14 Anfragen von Ausschussmitgliedern   
15 Beteiligungsverwaltung   
15.1 Berichte aus den Gesellschaften   
15.2 Mögliche Weisungen an die  kommunalen Gesellschafter   
16 Verkauf von Grundstücken zum Bau von Einfamilienhäusern im 

Bereich des Bebauungsplanes 98 im Neubaugebiet Tornesch am 
See durch die Landgesellschaft Schleswig-Holstein mbH
Festlegung des Verkaufspreises 

 VO/16/146

17 Ausübung des gemeindlichen Vorkaufsrechtes  /16/101-1-1

TOP 1 Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit

Beschluss: 
Die vorgeschlagene Tagesordnung wird beschlossen.
Die Beratung und Beschlussfassung der Tagesordnungspunkte 12 bis 17 in nichtöffentlicher 
Sitzung wird ebenfalls beschlossen
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Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 
Frau  Fischer- Neumann begrüßt die Anwesenden und eröffnet die Sitzung um 19.00 Uhr. 
Sie stellt die form- und fristgerechte Einladung sowie die Beschlussfähigkeit des Hauptaus-
schusses fest.

TOP 2 Einwohnerinnen- und Einwohnerfragestunde

Beratungsverlauf: 
Seitens der anwesenden Einwohnerinnen und Einwohner werden keine Fragen gestellt.

TOP 3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 12.09.2016

Beschluss: 
Gegen die Niederschrift über die Sitzung des Hauptausschusses vom 12.09.2016 wird ein 
Einwand erhoben. Nach deren Anpassung werden keine weiteren Einwendungen 
erhoben.Sie gilt somit als genehmigt.

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 
Gegen die Niederschrift über die Sitzung des Hauptausschusses vom 12.09.2016 erhebt 
Herr Radon Einwände. Seine Frage bezüglich eines Grundstücks in der Friedlandstraße 
sowie die Beantwortung wurde im nichtöffentlichen Teil des Protokolls nicht erfasst. Die 
Niederschrift der Sitzung vom 12.09.2016 wird entsprechend angepasst. Nach vorgenom-
mener Korrektur zum entsprechenden Thema werden keine weiteren Einwände erhoben.

TOP 4 Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse

Beratungsverlauf: 
Frau Fischer-Neumann berichtet über Beschlüsse, die im nichtöffentlichen Teil der Sitzung 
des Hauptausschusses am 12.09.2016 gefasst wurden:
@ Stadtwerke Tornesch GmbH, Weisung an den städtischen Vertreter in der 24. Gesell-
schafterversammlung
@ Antrag des Tennisclub Tornesch auf Bau einer Überdachung von 3 Tennisplätzen auf 
dem vereinseigenen Gelände an der Friedlandstraße
@ Stellenbewertungsverfahren in der Kernverwaltung
@ 1. Nachtragstellenplan 2016
@Ankauf einer weiteren Fläche und Verkauf einer Fläche im Gebiet Tornesch Am See@ 
Personalangelegenheiten

TOP 5 Bericht der Verwaltung
- öffentlicher Teil -

Beratungsverlauf: 
In seinem Vortrag geht Herr Krügel auf die Thematik „Veröffentlichung von Bezügen der 
Mitglieder der Geschäftsführungen und Aufsichtsratsgremien öffentlicher Unternehmen“ ein. 
Mit dem Mitgesellschafter ist man im Gespräch.  Dieser hält in verschiedenen kommunalen 
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Unternehmen in Schleswig-Holstein Gesellschaftsanteile und befindet sich in der Prüfungs-
phase dieses Themas. 

TOP 6 Anfragen von Ausschussmitgliedern

Abstimmungsergebnis:
0 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 
1) Herr Quast bittet im Namen der CDU-Fraktion darum, dass die Allris-Benachrichtigungen 
künftig wieder über E-Mail erfolgen. 
Frau Ries erläutert den Prozess, der von der EDV-Abteilung eingerichtet wurde. Eine einheit-
liche Handhabung ist wünschenswert.
Frau Fischer-Neumann lässt über die künftige Form der Benachrichtigung abstimmen; die 
Mehrheit der anwesenden Mitglieder des Hauptausschusses ist für die Benachrichtigung per 
E-Mail. 
2) Herr Quast fragt, ob es richtig ist, dass Anfragen nicht in die Allris-Aktenmappe aufge-
nommen werden. 
Herr Krügel erklärt, dass bisher lediglich Anträge, welche in schriftlicher Form zu erfolgen 
haben, in die Allris-Aktenmappe aufgenommen werden. Anfragen werden eigentlich münd-
lich während der Sitzung gestellt. Um die Beantwortung zu beschleunigen, werden vielfach 
auch Anfragen in schriftlicher Form vor den Sitzungen eingereicht. Sollten der Wunsch be-
stehen, auch Anfragen in Allris einzustellen, ist die Geschäftsordnung zu ändern. 
Frau Fischer-Neumann weist daraufhin, dass die Spontanität während der Sitzungen in 
Bezug auf Anfragen verloren gehen würde. 
3) Herr Quast fragt nach der aktuellen Einwohnerzahl in Tornesch. Zum Stichtag 13.10.2016, 
11.52 Uhr hat Tornesch 13.911 Einwohnerinnen und Einwohner.
4) Herr Fäcke berichtet über einen Präzedenzfall zum Abwasser auf Bundes- und Landes-
straßen. Er fragt, ob wir in Tornesch die Abwassersatzung entsprechen anpassen sollten, 
um in den Genuss der zusätzlichen Gebühren zu kommen.
Herr Krügel rät zum Abwarten bis das Urteil rechtskräftig ist.
5) Frau Ries beantwortet die Frage von Herrn Werner, dass es im September 2016 eine 
gesetzliche Änderung gab, nach der künftig bürgerliche Ausschussmitglieder auch die nicht-
öffentlichen Unterlagen des entsprechenden Gremiums erhalten.
6) Frau Kählert legt die schriftliche Antwort auf die Frage von Frau Werner bezüglich der 
Entwicklung der jugendlichen Mitglieder des FC Union vor.  

TOP 7 Berichtswesen gemäß Richtlinien

TOP 7.1 Regelbericht "Wirtschaftsdaten: Betriebsansiedlungen und 
Investitionsplanungen von Unternehmen"

Beratungsverlauf: 
Herr Krügel erläutert, dass die Tabelle übersichtlicher ist, wenn man die Spalten  3 und 4 
herausnimmt. 

TOP 7.2 Berichtswesen gem. Richtlinien; Sozialdaten zum 30.06.2016

Beratungsverlauf: 
Herr S. Reinhold erläutert den Bericht.

TOP 8 Vergleichsstudie Sanierung des Rathauses vs. Neubau eines Rathauses
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Beschluss: 
Um weitere Beratung wird gebeten. 

Abstimmungsergebnis:
5 Ja-Stimmen 4 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 
In seinem Sachvortrag geht Herr Krügel kurz auf die Diskussion in der Einwohnerversamm-
lung ein. 
Für die SPD-Fraktion erklärt Herr Fäcke, dass noch Beratungsbedarf besteht. 
Die Fraktionen der CDU und der FDP haben ihre Meinungsbildung abgeschlossen. Beide 
Fraktionen befürworten die Sanierung des Bestandsgebäudes. 
Herr Mörker sagt eine Entscheidung der SDP-Fraktion zur nächsten Sitzung des Hauptaus-
schusses zu. 

TOP 9 Sanierung des Rathauses
-Antrag der CDU-Fraktion-

Beschluss:  
Die Beratung und Beschlussfassung dieses Tagesordnungspunktes wird vertagt. 

Abstimmungsergebnis:
5 Ja-Stimmen 4 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 
Herr Fäcke beantragt für die SPD-Fraktion die Vertagung dieses Tagesordnungspunktes. 
Über den Antrag wird abgestimmt:

TOP 10 Einrichtung eines Bürgerbüros
- Antrag der CDU-Fraktion -

Beratungsverlauf: 
Herr Radon zieht nach kurzer Diskussion den Antrag für die CDU-Fraktion zurück.

TOP 11 Bürgerservice-Portal - zukunftsorientiertes Rathaus
-Antrag der CDU-Fraktion -

Beschluss:   
Die Verwaltung wird gebeten, mit der Stadt Norderstedt (Ansprechpartner Herr Weißenfels) 
einen Termin für den Besuch von Herrn Weißenfels im Hauptausschuss abzustimmen.

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 
Herr Radon vertritt die Auffassung der CDU-Fraktion, dass die Diskussion über die Digitali-
sierung bzw. die Einrichtung eines Bürgerservice-Portals unabhängig vom Standort des Rat-
hauses geführt werden sollte.
Herr Fäcke äußert sich positiv zu den Gedanken und sagt, dass die SPD-Fraktion dem An-
trag zustimmen wird.
Herr Krügel erklärt, dass sich Herr S. Reinhold informiert hat und eine Zusammenfassung 
erarbeitet hat. Diese wird dem Protokoll beigefügt. 
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Für Frau Ries ist das beschriebene Vorhaben ein Prozess der laufenden Verwaltung, der 
sich stetig weiterentwickelt. 
Es wird sich darauf verständigt, dass Herr Weißenfels im 1. Halbjahr 2017 in den Hauptaus-
schuss eingeladen werden soll. 

Tornesch, den 30.11.2016

Verena Fischer-Neumann
Vorsitzende(r)

Frau Ilsemarie van den Borre
Protokollführer(in)


